

## LA LIBERTAD SINDICAL EN PELIGRO

### Los técnicos organizados y las grandes Compañías de servicios públicos

Atropello de la "Catalana de Gas y Electricidad, S. A."

Sirviéndome de los mismos epígrafes que lleva por título el primer artículo del número 4 de su "Boletín", correspondiente al mes actual, voy a ocuparme nuevamente en estas columnas del Sindicato General de Técnicos de Cataluña. En otras ocasiones he de exponer que me parecían laudables sus propósitos y que celebraba la determinación de los técnicos de Cataluña al organizarse en la forma que lo hacían, y expresaba mi deseo de que las iniciativas, y especialmente todos los técnicos españoles. Al organizarse los técnicos—siguiendo en todo el camino que señalan los tiempos modernos, y llenando una necesidad ya sentida por sus colegas de los demás países—con el fin de mejorar su situación moral y económica, ya dijimos que la colocaban más cerca de los trabajadores manuales y más lejos de los patronos. Y al consignar esta afirmación siempre supusimos que no habría de tardar mucho tiempo en que tuviera que chocar contra el capitalismo, ya que éste no está acostumbrado, o no quiere acostumbrarse, a que nadie intervenga en lo que él considera "su dominio", aunque provenga de la más íntima de las explotaciones.

Y con efecto, el conflicto surgió, y con los caracteres más inofensivos de coacción, coacción que ha afrontado, serena y serenamente el Sindicato General de Técnicos de Cataluña, dado que en el fondo del asunto se ventila un interesante problema para la vida económica de Barcelona. Y como queremos dar al asunto toda la importancia que queremos tener, he escrito la palabra al redactor en jefe del "Boletín del Sindicato", cuyo artículo, reproducido íntegramente, dice así: "Desde que se inició la organización de nuestro Sindicato nos consideramos en el deber de hacer llegar nuestra propaganda a los numerosos compañeros, técnicos de carrera y encargados de Sección, que prestan sus servicios en las Compañías explotadoras de servicios públicos. Y esta por dos razones: Primera, porque debiendo estudiar nuestro Sindicato todas las cuestiones que afectan a la buena organización de la industria, enfocadas desde el punto de vista del interés de la colectividad, no podíamos prescindir de la colaboración y el consejo de los compañeros competentes de los problemas tan fundamentales como el de transportes, el de suministro de fuerzas motrices y el del alumbrado de las poblaciones; segunda, porque siendo muchos de estos compañeros objeto de una explotación inícuo por parte de las grandes Compañías que utilizan sus servicios, creíamos necesaria la intervención del Sindicato para conseguir cuantos menos que los más modestos fueran asistidos económicamente al año."

Contábamos entre nuestros adheridos a buen número de empleados técnicos de la "Catalana de Gas y Electricidad, S. A." (anónima), cuando se plantó en una de las reuniones de nuestro Consejo directivo el importante problema del precio del gas y la electricidad utilizados por el alumbrado de los hogares, y después de breve discusión de carácter técnico y económico, se llegó en principio a la conclusión de que los consumidores de gas y electricidad de Barcelona eran objeto de una explotación abusiva por parte de las Compañías suministradoras. Cumpliendo acuerdos del Consejo directivo, nuestra Delegación ejecutiva entregó el 16 de abril un oficio al excelentísimo señor presidente de la Junta provincial de Subvenciones denunciando por abusivo el precio de venta actual del gas y electricidad, en la que se le pedía que "elevase los atropellos de que son objeto los ciudadanos por parte de las Compañías suministradoras de electricidad para alumbrado y fuerza motriz. Con esto dábamos por terminada nuestra misión en estos asuntos, pues la tramitación del expediente para defender a los ciudadanos frente a las poderosas Compañías que nos ocupan entendemos que corresponde exclusivamente a la citada Junta de Subvenciones.

Mas nuestro asombro fué extraordinario al enterarnos de que por la Dirección de la "Catalana de Gas y Electricidad, S. A.", se ponía a nuestros compañeros en el dilema de abandonar nuestro Sindicato o presentar su dimisión como empleados de la Compañía. Estando nuestra organización en sus comienzos, y siendo, por consiguiente, su fuerza muy pequeña por lo que cosa terminada fué de baja del S. G. T. C. los técnicos al servicio de la C. G. E. S. A., y de ello hubimos de lamentarnos muy amargamente en la primera entrevista que pudimos celebrar con el excelentísimo señor gobernador civil, pues el triunfo de tales "métodos" constituía un atentado intolerable a la libertad de asociación y hasta al respeto más elemental que merece todo ciudadano, aunque sea un técnico asalariado.

Pero este asunto no ha terminado. Con paciencia hemos dejado transcurrir seis meses en espera de la resolución que adopte la Junta de Subvenciones con respecto al problema de abusos que plantábamos en nuestros oficios, y como éstos son problemas que han de resolverse con acierto, no escatimamos el crédito de tiempo que la tenemos concedido a la ciudad para que se asesore como crea conveniente acerca de los informes que le hemos comunicado sobre la marcha de las industrias que nos ocupan. Mas el grave problema que plantea a nuestro Sindicato el hecho de haber aceptado como buena la coacción de que han sido objeto nuestros compañeros lo hemos dejado para ser resuelto independientemente de la cuestión de Subvenciones. Lo contrario habría sido hacer el juego a la poderosa Compañía

concesionaria, pues dada la afición de los grandes capitales de la industria a "jugar a abogados", lo más probable es que hayan tenido la aviesa intención de disuadirnos en una guerrilla lateral para que no tuyésemos tiempo de estudiar los aspectos técnico y económico del suministro de gas y electricidad. Ahora, la Junta provincial de Subvenciones tiene la palabra.

Luego pondremos en claro si nuestra clase, patronal está ya suficientemente educada para que los técnicos se organicen a la luz del día, o si, por el contrario, considera preferible la actuación en lóbregas covachuelas.—Estimado Ruiz, ingeniero industrial y miembro de la Delegación ejecutiva del S. G. T. C."

\*\*\*  
"Lo ven los técnicos? La Compañía "Catalana de Gas y Electricidad" trató a sus ingenieros como hace años trataba a sus obreros, lo más probable es que el más grosero de los patronos al más humilde de los obreros hubiera existido entonces aquí espíritu de solidaridad necesario, la soberbia y despótica Compañía, no hubiera procedido así. ¿Dónde está, pues, el remedio para evitar atropellos de ese calibre? En la organización."

El Sindicato de Técnicos de Cataluña, cumpliendo uno de los fines para que fué creado, estudia el problema del precio del gas y la electricidad, descubre un abuso y lo denuncia a la Junta de Subvenciones para que se evite un fraude al vecindario.

Y aquí surge el fondo del problema en toda su integridad. A pesar de los meses transcurridos desde que se hizo la denuncia, ¿qué ha hecho la Junta provincial de Subvenciones? ¿Qué ha hecho el gobernador de Barcelona en este caso concreto? Nada. Lo cual demuestra una vez más lo que venimos diciendo: los molinos, que las autoridades son siempre instrumento ciego del capitalismo y que defienden los intereses de éste en contra de los del vecindario.

Uno de los fines morales de toda organización obrera es el reivindicar sus derechos profesionales, no frente, sino de acuerdo con los de la colectividad. Y al actuar el Sindicato de Técnicos de Cataluña como lo ha hecho en este caso, no realizaba otra cosa que la defensa de los sagrados intereses del vecindario barcelonés. Y ante hecho tan moral, de tanta importancia social, al lado de la Empresa atropelladora, hallamos la solapada actitud de silencio e inactuación de las autoridades.

¿No había vociferado el señor Martínez Anido que iba a perseguir duramente a los atropellados, a los explotados de los intereses del vecindario? Pues bien claro se ve que quien persiguió a sangre y fuego a honrados trabajadores, quien no se detuvo ante nada ni nadie cuando se trataba de la organización obrera, permaneció callado y sin resolver durante meses y meses.

Bien claro se ve, por tanto, que cuando los socialistas hablamos de lucha de clases—lucha de clases que nosotros no creamos, sino que, por el contrario, sufrimos sus consecuencias—no hacemos una ficción de nuestra imaginación calenturriada ni una fórmula caprichosa de nuestro sectarismo ideológico, sino que recogemos una realidad, la más tremenda realidad que engendra el régimen capitalista.

La primera advertencia que en su camino de organización recogen los técnicos de Cataluña pone en peligro su libertad sindical, pues de esas enseñanzas está llena la organización obrera y ellas son las que nos colocan a los trabajadores en franca pugna con los patronos y ellas son las que nos hacen considerarlos como nuestros mayores enemigos. Por servir a la clase patronal los Gobiernos españoles tienen ya cerca de tres años suspendidas las garantías constitucionales, con el solo objeto de trunfar a la organización obrera, única fuerza social que en España está dando muestras de no constituir un peligro contra los logros y negociaciones de los intereses nacionales.

Y termino diciendo hoy lo que decía cuando se constituyó el Sindicato General de Técnicos de Cataluña: Si los técnicos catalanes, si los técnicos españoles tienen verdadero propósito de reivindicar sus derechos profesionales, deben tener ante todo presente que quienes les sojuzgan en sus derechos son los patronos, y ante éstos y las autoridades, sus instrumentos ciegos, tienen que colocarse francamente y venir llenos de cordialidad al lado de los trabajadores manuales, quienes, como los técnicos, no son más que explotados del capitalismo. La lucha hace muchos años que está planteada: a un lado los explotados, a otro los explotadores. Hagan examen de conciencia los técnicos y decidan en qué lado está su puesto y dónde puede venir la solidaridad.

Francisco NUÑEZ TOMAS

## DE LA GUERRA DE MARRUECOS

### EXPEDICION DE ENFERMOS Y HERIDOS

En el buque-hospital "Alcázar" ha llegado a Málaga una expedición de soldados de Marruecos, en la que vienen 558 enfermos y heridos.

En los Hospitales de Málaga ingresaron 24 heridos.

Después desembarcaron 205 enfermos, que en seguida fueron trasladados a la estación para conducirlos a distintas provincias. El resto de la expedición ha quedado en el buque esperando a que se orga-

ganice su traslado a distintos Hospitales de la península.

Se hace notar de un modo sensible que en cada expedición aumenta el número de soldados que regresan a España gravemente enfermos, por haber empeorado con las lluvias las condiciones de póstrima higiénica en que los soldados tienen que vivir.

### INTENTO DE FUGA.—UN CAPITAN MUERTO A TIROS

Comunican de Melilla que en aquella plaza se ha recibido la noticia de que un Aydrif fué muerto a tiros por un capitán de la mura el capitán de la policía indígena don Luis Salto, que hallándose prisionero intentó escapar.

### MAS GADAVERES EN MONTE ARRUIT.

Las patrullas que hacen descubiertas en las inmediaciones de Monte Arruit vienen encontrando más cadáveres de soldados que murieron en los instantes trágicos de la retirada.

Ultimamente fueron hallados diez cadáveres de soldados, uno de los cuales conservaba el uniforme del Cuerpo de ingenieros.

### Una carta de Viñuela

## A todos los que luchan en pro de la libertad

Nuestro querido correligionario José María Viñuela nos dirige la carta que con el mayor gusto publicamos a continuación:

"Estimadas camaradas: Estoy en el peludible deber de contestar a las innumerables cartas que recibo vuestras, en las que me expresáis vuestro aprecio y me alentáis para esperar con calma el triunfo de la verdad.

Antes, tenía la costumbre de contestar, a correo seguido, a todas las cartas que recibía; pero ahora son tantas, y como tengo además dentro de este establecimiento penitenciario grandes ocupaciones, a las que por redundar en beneficio de mis compañeros de infortunio dedico gran parte de mi actividad, que no tengo tiempo para contestar a cada una por separado, como serían mis deseos, y lo hago por medio del presente comunicado, a todos en colectividad, rogándoles me disculpen el hecho de hacerlo así.

Así, pues, camaradas de todos los Centros Obreros, vosotros, que en todo momento os habéis acordado de este inocente, que purga en las tenebrosidades del presidio la sanción impuesta por un delito que no cometió, recibid la gratitud más grande y sincera por el cariño que me mostráis y el reconocimiento por todo cuanto habéis hecho por mí, por mis hijos y por mi atribulada familia.

Ya que me pongo a escribir para todos, aprovechando este momento que me dejan libre mis ocupaciones, no quiero terminar estas líneas sin hacer constar en ellas las siguientes consideraciones, que deseo sean conocidas de todos: Obreros: Habéis hecho por mí con vuestro altruismo cuanto puede hacerse por el mejor; no habéis descreído de un momento organizando suscripciones para socorrer con vuestro óbolo a mi familia, y para que esa infatigable Comisión de Mieres, que tanto ha luchado, siga luchando para recabar de los Gobiernos se haga justicia en mi proceso, y habéis llevado a cabo sacrificios, trabajos dignos de la más alta consideración, haciendo propaganda por todas partes (principalmente por Asturias), por donde conseguisteis con vuestro esfuerzo elegirme diputado por la considerable suma de 8.401 sufragios.

¿Cómo no he de estaros agradecido? Imposible es hallar frases para expresar mi gratitud sincera a vuestro noble y ejemplar comportamiento; pero como mi calvario es, por desgracia, demasiado largo, me apresuro a decir que vuestros sacrificios y trabajos sólo os causan molestias y sinsabores, sin que yo tenga derecho (aunque sea inocente) a tanto por vuestra parte. No os prohibiré que sigáis trabajando en pro de mi causa; por ser así vuestra noble voluntad; pero sí el cansancio llegara a vosotros, de antemano os creo disculpados por la intensa labor que desde hace cuatro años venis realizando en mi favor, y... ¡hay tantos que como yo sufren en el silencio!

Tened siempre el firme convencimiento que mi ánimo no decae, porque sobre mi conciencia no pesa el remordimiento de la culpabilidad, y que sabré esperar con entereza inquebrantable el día que pueda saludaros en libertad.

Y para terminar, estimadas camaradas, quiero hacerle impregnado de vuestras conciencias no olvidéis a mis hijos, y que en cada uno de ellos veáis el reflejo de este inocente, víctima de la... fatalidad.

Recibid todos la más efusiva gratitud, y sabed que siempre, esté dondequiera, seré soldado fiel de las filas de vuestro ideal.

Fraternamente os abraza vuestro compañero, José María Viñuela.

Colonia penitenciaria del Duero, 22 de noviembre de 1921."

### Vista suspendida

ZARAGOZA, 29.—Ayer debía comenzar en la Audiencia la vista de la causa contra Inocencio Domingo, autor del triple asesinato cometido en el paseo de la Independencia.

Los médicos del manicomio habían informado que el procesado estaba demente, y en sentido contrario hay dictamen de los médicos forenses.

Se habían adoptado tales precauciones en la Audiencia, que tal alarde de fuerza resultaba ridículo.

El defensor del acusado es el señor Martí.

Por hallarse enfermos cuatro jurados se ha suspendido la vista hasta hoy.

## Ha muerto Hyndman

De Londres, donde residía, nos llega la noticia de haber fallecido, a los setenta y nueve años de edad, H. M. Hyndman, una de las gloriosas figuras de los primeros tiempos de la Internacional.

Con Hyndman desaparece uno de los pocos que van quedando de aquel grupo de hombres generosos que iniciaron el Socialismo. El fué uno de los organizadores del primer Congreso socialista internacional, que se celebró en París en el año 1889. Después asistió a numerosos Congresos internacionales.

En Inglaterra fundó la Federación social-democrática, el Grupo marxista del movimiento obrero británico. También fué director de "Justice", el órgano de dicho Partido en la prensa.

El nombre de Hyndman no se puede separar del problema de la India, ya que, después de la guerra, se puso con todas sus fuerzas ante los directores del Imperio británico. Fué Hyndman uno de los primeros en tomar la defensa del pueblo indio contra los cínicos explotadores de la metrópoli inglesa. Ya en 1887 había publicado un estudio acerca del hambre y la crisis en la India.

Habia nacido en Londres en 1842. Hizo sus estudios en la Universidad de Cambridge. Se dedicó al periodismo, donde reveló inteligencia extraordinaria, y fué durante muchos años uno de los líderes del movimiento socialista inglés.

## Los votos socialistas belgas

De "Le Peuple", de Bruselas, órgano oficial del Partido Obrero Belga, tomamos los datos acerca del número de votos socialistas con que se cuenta en dicha nación en caso de elecciones de diputados:

En 1919 hubo..... 645.124 votos.  
En 1921 ha habido... 671.445 "

Aumento..... 26.321 "

Como se ve, nuestro Partido en Bélgica ha ganado en los dos últimos años más de 26.000 votos. Y a pesar de ello tiene cuatro diputados menos que en la Cámara anterior, ya que los elegidos ahora sólo han sido 66.

### [Madrileños]

La Empresa de tranvías, de acuerdo con el alcalde maurista, prepara la elevación de tarifas. Una vez más van contra vuestro bolsillo los políticos burgueses y las Empresas capitalistas. Sólo la minoría socialista ha cumplido con su deber. Cumplid, obreros madrileños, con el vuestro. ¡Abajo la elevación de las tarifas de los tranvías!

## CRISIS HULLERA EN ASTURIAS

En la Diputación provincial de Oviedo.

Por iniciativa de los Ayuntamientos hulleros de Asturias, la Comisión provincial de la Diputación de Oviedo celebró una entrevista con las representaciones de la Patronal y del Sindicato Minero para enterarse de las causas que originaron y mantienen la crisis hullera, que está paralizandola casi en absoluto el trabajo en las minas. Cada una de esas representaciones expuso su criterio, limitándose los obreros a decir que la única solución verdadera era la nacionalización de las minas; pero que ellos no se oponían a cuantas medidas se adoptaran, sin perjuicio para el país, si para la industria hullaera. Dijeron que su actitud era bien conocida: acudir a todos los medios para evitar que el hambre se cebé en los hogares humildes.

La Comisión provincial, como resultado de esta entrevista, y dándose cuenta de la obligación de contribuir a la normalización de los trabajos, convocó a sesión extraordinaria a la Diputación provincial, presentando en ella las siguientes proposiciones:

1.ª Que se establezca realmente la obligación de consumir carbón nacional a las Compañías de ferrocarriles, Marina de guerra y mercante subvencionada, y en general a las industrias protegidas por el Estado.

2.ª Que se deroguen las disposiciones que impiden la exportación del carbón.

3.ª Que se restablezca con los aumentos legales las tarifas especiales para el transporte de carbones.

4.ª Que se organicen y se intensifiquen debidamente los transportes ferroviarios.

5.ª Que se restablezca la extensión del 3 por 100 sobre el producto bruto del carbón y se reduzca hasta un límite prudente los arbitrios extraordinarios sobre el carbón, establecidos durante la guerra por las Juntas de puertos.

6.ª Que se modifique el régimen y funcionamiento de los depósitos flotantes de carbones y el carbonón de los buques en ellos en forma que se asegure el pago de derechos arancelarios, evitando el posible contrabando.

7.ª Como medida radical, para evitar el cierre de las minas, la suspensión temporal de la importación de carbones extranjeros, y con tales garantías que ello no produjera un beneficio extraordinario a la industria hullaera, mediante disposición que obliguen. A centralizar y posicionar en un organismo hullaero, fácticamente intervenido por la provincia, y a regular y tasar los precios de los carbones en forma que queden garantizados los intereses de todos los consumidores.

A esta sesión asistió nuestro compañero José María Suárez, no pudiendo hacerlo el camarada Manuel Vigil, pues éste, además de hallarse ausente, es víctima de un acto de caciquismo vergonzoso por parte de la Comisión provincial, que le ha incapacitado para el cargo, incapacidad que durará, naturalmente, poco tiempo.

El compañero Suárez manifestó que la crisis no es exclusiva de Asturias, sino que alcanza al mundo entero, y que ella, como ya manifestamos algunos capitalistas, no tendrá solución definitiva dentro del actual régimen, que es preciso transformar.

Refiriéndose al problema que hoy se plantea en Asturias, dice que los principales culpables de él son los patronos, que, además de haber abusado exageradamente en los tiempos de prosperidad por no reintegrando nada a la provincia por los daños que naturalmente ocasionó una industria precipitadamente en explotación, han descreído de su propio producto, y ahora no tienen valor para encarrar con tantos políticos y hombres influyentes que viven a expensas del carbón extranjero, sin beneficio para el país ni para la misma industria. Patronos así, que no saben defenderse y que aprovechan la primera ocasión para rebajar los salarios de los trabajadores que les ayudan a ganar tanto, han de fracasar, y si nosotros no enfocamos el problema como es debido, fracasaremos también. Es necesario que los patronos hablen y que den garantías de honorabilidad al país. Dice que él no puede hablar con un criterio regionalista, porque se lo impiden sus ideas; pero que su deseo es que Asturias sea rica y que los patronos ganen mucho dinero para que los obreros puedan vivir mejor y adquirir cada día más fuerza combativa.

Hablando de las bases que la Comisión provincial presenta, dice que aprueba aquellas que constituyen un beneficio manifiesto para todos, y que está conforme con que el Estado se obligue a comprar carbón nacional, siempre que se garantice de buen combustible y de buen precio.

Respecto a la séptima base, la combativamente, y dice que constituye un absurdo. Esa petición se podría hacer si se concediese el control en la industria a la clase obrera, o si mientras estuviera la frontera cerrada, que sería por muy poco tiempo, se constituyera un organismo nacional en el que tuviera intervención amplia y directa la Federación de Obreros Mineros de España.

Nos conviene hacer constar esta información, porque algunos periódicos dicen que el compañero Suárez puso en duda que el Estado subvencionara la industria minera, cuando lo que el compañero Suárez hizo fué combatir la posibilidad de esa subvención, pero haciendo constar que el Gobierno tiene el deber de resolver la crisis, y que si no cumple con ese deber, la Diputación tendrá que solidarizarse con los Ayuntamientos hulleros, presentando su dimisión.

EL SUSTITUTO  
Camino de Tetuán

## ESTELA SANGRIENTA

Ya va Berenguer camino de Tetuán. Dentro de pocos días estará en Melilla. Ya se sabe que las próximas operaciones serán sobre Beni-Aros; pronto se acometerá la operación de fondo, la toma de Alhucemas. Tarea militar tendramos, entre una y otra zona, la oriental y la occidental, hasta agosto del año próximo, y para entonces, el sonoro programa de protectorado en toda su amplitud.

El pueblo español va a seguir con las sanguijuelas marroquíes. ¿Cuánta sangre le va a costar aún! Porque ha dicho Berenguer que no irán más hombres a Marruecos, y eso no se puede afirmar en serio, si las operaciones han de durar hasta agosto del año 22. Supongamos grandes éxitos militares, y que los moros van a "apagarse" con ligeros crumpos, y van a hacer "un poquito de guerra" con ramas de palmeras. Bueno; pues suponiendo con tan extraordinario optimismo, ¿no habrá bajas por enfermedad? Unas cuatro mil bajas por enfermedad ha tenido ya el ejército puesto en Marruecos desde agosto a la fecha.

En unos tres meses, muy escasamente, ¡cuánto mil enfermos! ¿Cuántos miles más habrá? De modo que el ejército de ocupación de las zonas de Marruecos, entre otros, moros a inutilizados, tendríamos un número de millares que habrá que reponer bajas. Podrá decir Berenguer que no se aumentará el número de combatientes; pero ¿a cubrir la carne fresca y volviendo despojos humanos. La estela sangrienta va a continuar.

El régimen no se resigna al abandono de Marruecos, por el que se está pronunciando bien claramente la opinión pública. Fijense en el síntoma que representa la espontánea manifestación que ayer inició el público al ver en la carrera de San Gerónimo al general Primo de Rivera.

España quiere el abandono de Marruecos; que se acabe ya con esa estela de sangre.

## Incendio en un cinematógrafo

### MAS DE QUINIENTAS VICTIMAS

En un cinematógrafo de Connecticut (Estados Unidos) se ha producido anoche un incendio. Los espectadores, llenos de terrible pánico, se lanzaron violentamente sobre las puertas de salida, pretendiendo huir de los peligros del fuego.

Se produjo tal confusión, que las gentes se lanzaban unas sobre otras, pisoteándose horriblemente.

Ha habido más de quinientas víctimas entre ellas unos cuarenta muertos.

## La marcha de Berenguer

«La Correspondencia de España» ha dado cuenta en estos términos de la marcha de Berenguer:

«Al partir el tren, un obrero aplaudió, y también se oyó un viva a Berenguer; pero ni el aplauso ni el viva encontraron eco en la multitud allí apinada.»

La lección deben recogerla quienes tienen la obligación de incorporar los sentimientos nacionales.

Que son contrarios a la aventura marroquí.

Una nueva prueba del estado de ánimo del pueblo de Madrid está reflejada en la manifestación de simpatía con que ayer fué saludado en la carrera de San Gerónimo el general Primo de Rivera, parador del abandono de Marruecos.

Y otra más, y de relieve extraordinario, es la constitución, que ya se anuncia, de un núcleo exclusivamente militar encargado de reunir adhesiones de los partidarios, dentro del ejército, del abandono de Marruecos.

Los mismos que han aplicado a muchos trabajadores honrados la vergonzosa ley de Jurisdicciones, por haber reclamado la cesación de la guerra, son ahora, en los momentos del desastre, defensores de este mismo criterio.

## ¿Qué ocurre en Buenos Aires?

Las noticias procedentes de Buenos Aires dan a entender que en la capital de la República Argentina han ocurrido sucesos revolucionarios de carácter político.

Esas mismas noticias aseguran que, como consecuencia de dichos acontecimientos, han sido detenidas muchas personas de significación.

La censura mutila los cablegramas, por cuyo motivo las noticias son confusas.

## En favor de EL SOCIALISTA

Pesetas.

Suma anterior .....	22.621,82
MADRID.—P. Checa (recuadrado en la obra de los Saleses), 10,10; F. Núñez, 5; Suscripción abierta por chófers socialistas de «La Velocidad», 25.—Juventud Socialista: Producto de un acto, 70; señorita Osma y Morano, 10; señorita Rodríguez Rapín, 5 .....	125,10
LUCENA.—A. Buedia .....	1
LIJARCA.—B. Garrandés .....	1
TURON.—Recuadrado por la Agrupación Socialista .....	12
BARRUELO.—Agrupación Socialista (febrero, agosto y septiembre), 17,50; A. Velasco, 5; J. Sambrana, 1; S. Alonso, 1; F. Tornés, 1; E. Roldán, 0,50; B. Escaño, 0,50; A. Lucas, 0,40; J. García, 0,25 .....	27,15
PALENCIA.—Juventud Socialista .....	14,75
ALAGON.—Sociedad de Azucareros .....	32
Total .....	22.834,82

\*\*\*

La Sociedad «El Alba», de Aroche, ha acordado enviar 50 pesetas de donativo para EL SOCIALISTA.

Agradecemos el esfuerzo que hacen estos camaradas y esperamos tendrá muchos imitadores.

## Se reúne el Comité de la Segunda Internacional

En Bruselas, y bajo la presidencia de Vandervelde, se ha reunido el Comité Ejecutivo de la Segunda Internacional, que ha votado una resolución según la cual la Conferencia socialista internacional será convocada en breve, para tratar de rehacer la unidad internacional del desarme de Europa y de la consolidación de la paz.

También se han ocupado de la situación por que atraviesa Georgia.

## Dos limpiavías muertos a tiros

BARCELONA, 28.—Andrés Vilches y Pablo Andujar, limpiavías del tranvía de Horta, realizaban su trabajo en el Campo del Arfa en forma que producía extraordinaria molestia a los transeúntes. Uno de éstos se exasperó en los términos que llegó a disparar una pistola contra los citados obreros, resultando ambos tan gravemente heridos, que fallecieron poco después de curada la agresión.

Quedó detenido el autor de los disparos.

EL SOCIALISTA de ayer ha sido denunciado. El Gobierno no quiere que el pueblo conozca la verdad de lo que sucede entre bastidores, y cuando en la prensa que no está controlada con el ambiente de cobardía imperante se descubren las maniobras y las presiones ocultas que dirigen los destinos del país, los dictadores, emboscados, apelan a secuestrar EL SOCIALISTA, con el fin de que van principalmente los odios de la camarilla privilegiada.

EL SOCIALISTA cumple con su deber haciendo la campaña contra la guerra de Marruecos, y apoyado por la clase trabajadora continuará firme en sus convicciones.

Deber es de los obreros organizados hacer cuantos esfuerzos sean precisos para divulgar más cada día EL SOCIALISTA. Esa es la mejor respuesta que pueden recibir nuestros encarnizados perseguidores.

Desde Alcoy

### Hacia la agravación del locaut?

ALCOY, 28.—Estamos en el segundo día de loca. En la ciudad, todos cumplen con su deber. Todos, menos las autoridades, que no se imputan por nada, que sienten el más impudico regocijo ante el espectáculo de la ciudad parada.

Diez mil trabajadores han abandonado el trabajo. Más de dos mil quinientas familias no podrán comer mañana, debido a los manejos de la Patronal y el alcalde—que anduvo presionado para convocar una reunión de fuerzas vivas, de la que no se dio ningún beneficio para los obreros, pero que, en cambio, benefició a las malas intenciones de la Patronal—, que todavía no se ha movido, ni se mueve, ni se moverá seguramente para evitar un grave desastre a la vida ciudadana.

Para el alcalde de Alcoy no es nada el comercio, como no lo son los obreros ni sus familias.

El alcalde de Alcoy es un patrono del ramo de hijos, y, como lobo, interesado en que triunfe su manada.

Por eso se ha dado más prisa en acudir a la reunión de la Patronal, en que se concertó el locaut, que al despacho de la Alcaldía, donde podía resolverlo.

Alcoy está en manos de los burgueses, y los partidos políticos, desde el más reaccionario al más radical, tienen ahora bastante trabajo en preparar las elecciones para preocuparse de la difícil situación por que la ciudad del día no quiere hacer pasar al sentido común. Así ocurre que no tenga conocimiento la ciudad de que nadie intente terminar la anómala situación que atravesamos.

A nadie que tenga representación oficial le interesa la situación del pueblo.

El suspiro del Ayuntamiento es:—Si pudiéramos someter la ciudad a una vez!

Y por ello suspiran y por ello trabajan.

El hambre, la miseria, el peligro de un serio disgusto, que les importa a los municipios de Alcoy?

¿Si pudieran esclavizarnos?

Pero no lo conseguirán.

El obrero alcoyano tiene demasiada conciencia de sus intereses de clase. Sabe a qué atenerse en esta situación, y triunfará.

No serán seleccionados los obreros apocados por la Patronal. No prevalecerán las maquinaciones de los amos.

Hundirán nuevamente la cabeza entre los hombros como en otras ocasiones. Recibirán una nueva lección los tiranos. ¿Acaso no asiste la razón a los trabajadores? No es un crimen privar de pan a una familia? Y ¿de veras cree la Patronal que la clase trabajadora de Alcoy lo va a consentir?

¡Jamás! Sabi muy bien cumplir sus deberes. Lo ha probado muchas veces.

Si no fuera siempre un crimen una elección, hoy lo sería. Siéndolo, lo es hoy más. No se consentirá, pese a que a cada paso, lamana ignominia. Antes consentirá el proletariado alcoyano perder cuanto le queda. Hay que ir al trabajo o esclavos o redimidos.

\*\*\*

De los murmuradores que para ejercer mayor presión la Patronal ha acordado paralizar el lunes de la próxima semana todos los oficios.

De ser cierto, ¿cuánta responsabilidad sobre las autoridades de la ciudad! Ciudad ignominial—C.

La anterior noticia, que reproducimos de «Adelante», nuestro fraternal colega de Jerez de la Frontera, si bien no guarda relación directa con la muerte violenta del niño Manuel Cabrera Quirós, cuyo cadáver fue hallado en la charca «Boca del Madroño», en Prado del Rey, señala un fuerte contraste entre las actividades de los dos jueces encargados de tramitar los respectivos sumarios.

Frente al clamor unánime de la opinión pública en la provincia de Cádiz, donde son varios los periódicos que señalan a ciertas personas como enterradas de importantes detalles de este crimen, no considera el juez de Aros de la Frontera, ni el fiscal de la Audiencia, ni el ministro de Gracia y Justicia que ha llegado el momento de abrir nuevamente el sumario para recoger cuanto hay de efectivo en esta exteriorización del instinto popular que anhela sean castigados los autores de este hecho criminoso?

Nuevamente insistimos en llamar la atención del ministro de Gracia y Justicia sobre la índole de las denuncias que acerca de este asunto se hacen en los periódicos que hemos citado.

### El retiro obrero

(Por telegrama)

CONFERENCIA DE VIGIL EN BEJAR

SALAMANCA, 28.—Organizada por el Centro Obrero de Béjar se ha celebrado en el amigable Salón Progreso una importante conferencia, en la que el compañero de Asturias Manuel Vigil ha disertado acerca de los retirados obreros.

Ante enorme concurrencia de trabajadores Vigil expuso los principales preceptos y disposiciones legales relativos al seguro obligatorio, demostrando los perjuicios que puede ocasionar a los ancianos la indiferencia de la organización obrera ante las intrasadas y solapadas campañas patronales para aplazar la ejecución del régimen del retiro y suspendiendo la aprobación del recargo sobre las herencias, sin cuya ley no pueden los viejos cobrar sus pensiones de retiro desde el próximo año.

Acordóse enviar telegramas al Gobierno y a la prensa para conseguir dicha aprobación, prometiendo los obreros bejaranos interesarse por el cumplimiento de la ley de Retiros.

Los ejemplos gráficos y los argumentos de gran solidez con que el compañero Vigil matizó su interesante conferencia produjeron mucho efecto en el auditorio. Al terminar Vigil fué muy aplaudido.—Eusebio.

### El telegrama al Gobierno

SALAMANCA, 28.—En reunión celebrada por los trabajadores de Béjar, pertenecientes a más de veinte Sociedades Obreras de dicha localidad y en número de tres mil asociados, acordaron dirigirse al Gobierno reclamando la inmediata presentación a las Cortes y la urgente aprobación por éstas del proyecto de ley recargando ciertas herencias para completar la ley de Retiros obreros, considerando un peligro para los viejos actuales cada día que pasa sin presentar dicho proyecto, cuya aprobación es de imperiosa necesidad y justicia.—Rafael Páramo, presidente de la asamblea.

### Imprenta de Felipe Peña Cruz

Se hacen toda clase de trabajos litográficos. Calle de Pizarro, 18. Teléfono: 11-11-11. No 14-02-M. : : : : :

En el mes de diciembre próximo celebrarán estas Asociaciones un Congreso en la ciudad de Rancagua, para tratar la orientación que han de seguir, y a la vez estudiar si procede o no el ingreso en la Tercera Internacional. Es imposible darse cuenta exacta de las tendencias que dominarán en dicho Congreso.

Esta Asamblea será de gran trascendencia para las organizaciones obreras, pues las dos corrientes hoy en lucha, moderadas y radicales, se preparan con sus mejores armas y elementos para conseguir el triunfo de sus respectivas tácticas.

Mucho influye en el ánimo de los moderados la política iniciada recientemente por el jefe del Gabinete actual, don Héctor Arancibia, que encarna fielmente las ideas y promesas del presidente de la República, don Arturo Alessandri, los cuales han iniciado una política liberal y de protección al obrero (no de palabra, cuya política les ha proporcionado duras censuras de los grupos políticos conservadores de tradición y que representan lo más reaccionario de la burguesía. Yo no dudo que al fin triunfarán con dicho programa, pues continuamente reciben felicitaciones y ayuda de todas las personas serias que desean el progreso del país dentro de las ideas ampliamente liberales.

La prensa obrera más importante es: en Santiago, «La Federación Obrera», semanario hasta el mes de agosto, desde cuya fecha se publica diario; tres o cuatro semanarios o quincenarios de poca importancia, órganos de otras tantas Sociedades: «El Socialista», en Antofagasta y en Puntarenas; «El Despertar», en Iquique; «La Chispa», en Talcahuano; y «La Comuna», en Viña del Mar. Estos periódicos son órganos del Partido Socialista, y todos llevan económicamente una vida lánguida, pues aquí, como en todas partes, los obreros, por negligencia unos, por incultura otros y malos consejos los demás, no prestan su concurso decidido y franco a las publicaciones que son el portavoz de la causa de su redención.

### Entiquio DEL BARRIO

### Crimen misterioso

### La muerte de un niño en Prado del Rey

«El día 23 de octubre último se encontró en el pozo llamado «Cigüeña», enclavado en tierras del cortijo «Los Arquillos», del término de Jerez, el cadáver de un niño de catorce años, Manuel Pérez Velasco. Decían que se había ahogado. El célebre juez de instrucción del distrito de San Miguel, don Rafael Monzón Rodríguez, en muy pocos días ha puesto en claro que se trata de muerte violenta.

Los autores están ya en la cárcel. Nuestra felicitación afectuosísima al señor Monzón Rodríguez por la actividad y acierto con que ha procedido.

Manuel Cabrera Quirós fué muerto el día 21 de agosto de 1920. Los autores de tan horrendo crimen todavía no están en la cárcel. Ni los cómplices y encubridores, tampoco.»

\*\*\*

La anterior noticia, que reproducimos de «Adelante», nuestro fraternal colega de Jerez de la Frontera, si bien no guarda relación directa con la muerte violenta del niño Manuel Cabrera Quirós, cuyo cadáver fue hallado en la charca «Boca del Madroño», en Prado del Rey, señala un fuerte contraste entre las actividades de los dos jueces encargados de tramitar los respectivos sumarios.

Frente al clamor unánime de la opinión pública en la provincia de Cádiz, donde son varios los periódicos que señalan a ciertas personas como enterradas de importantes detalles de este crimen, no considera el juez de Aros de la Frontera, ni el fiscal de la Audiencia, ni el ministro de Gracia y Justicia que ha llegado el momento de abrir nuevamente el sumario para recoger cuanto hay de efectivo en esta exteriorización del instinto popular que anhela sean castigados los autores de este hecho criminoso?

Nuevamente insistimos en llamar la atención del ministro de Gracia y Justicia sobre la índole de las denuncias que acerca de este asunto se hacen en los periódicos que hemos citado.

### Las conferencias de Noel

De distintas localidades por donde ha pasado el escritor Eugenio Noel en ocasión de la campaña antifascista, nos escriben expresándonos sus deseos porque el citado orador sólo ofrezca los frutos de su ingenio y de su cultura a los Centros que previamente le abonan la cantidad que exige como honorarios por su labor.

Por ello es lógico que el paladín del antifascismo, utilizado como empuje viviente, visite con preferencia los Casinos o Circulos burgueses, donde no se escatiman las pesetas con tal de procurar algún esparcimiento a la clientela.

Pero de todas maneras estimamos que ni los trabajadores de Béjar ni los de ninguna parte pierden nada porque se les haga objeto de este desdén «altruista».

### Platos para el día 30 de noviembre

Ropa vieja: Ración, 2 pesetas; media ración, 1,25.—Calamares en su tinta: Ración, 2 pesetas; media ración, 1,25.—Chuletas de ternera, con tomate: Ración, 2 pesetas; media ración, 1,25.—Merluza en salsa verde: Ración, 1,75 pesetas; media ración, 1,15.

Platos económicos.—A las doce: Cordero y sopa, 75 céntimos.—A las seis: Arroz con salchicha, 90 céntimos. Postres variados.

## ALBERCA, CONCEJAL NOTAS ASTURIANAS

En la última sesión municipal se dió cuenta de la resolución del más alto Tribunal de la nación, que revoca una real orden del ministerio de la Gobernación por la cual se declaraba nula la elección del señor Alberca por el distrito de la Inhuesa.

Este señor Alberca, que pertenece a la minoría vllabraguista que acaudilla el concejal vllabraguista, monopolizador de las anunciaciones en Madrid y de los destinos y colocaciones municipales, se había dedicado el día de la elección a corromper el sufragio universal, comprando votos para poder triunfar. Y para que los electores no le pudieran engañar señalaba las candidaturas con unos puntitos rojos, cosa que está terminantemente prohibida por la ley.

El señor Alberca cometió dos faltas castigadas por la ley: corrupción y soborno del cuerpo electoral y falsificación o adulteración en documento público, que eso es la papeleta electoral.

El Tribunal Supremo, con su resolución, premia al corruptor, poniéndole en posesión de un acta de concejal que pertenece en derecho al Partido Socialista, que la había ganado.

Claro que el Tribunal Supremo, dicen los manistas, que son muy buenos sofistas, no ha entrado en el fondo del asunto; lo que ha hecho el Tribunal Supremo es decirle al señor ministro de la Gobernación que su resolución no tiene valor legal, porque no lo adoptó en el plazo legal que determina la ley, y por tanto que tiene poder ejecutivo lo resuelto por la Comisión Provincial y sancionado por el gobernador.

Y nosotros decimos: El ministro que falta a la ley debe ser castigado, y el señor Burgos y Maza sigue tan tranquilo como si no hubiera pasado nada. Además, en el ministerio de la Gobernación hay infinitos de expedientes de esta naturaleza sin resolver, como los de Nerva, Yecia, Azuaga y otros muchos. Con arreglo a la sentencia del Tribunal Supremo, todos los ministros que han pasado por el ministerio de la Gobernación y el que lo ocupa actualmente están faltando a la ley, con detrimento y perjuicio de los intereses y derechos de los ciudadanos perjudicados. ¿Qué hace el Tribunal Supremo que no interviene y hace justicia metiendo en la cárcel a los ministros o ex ministros que no cumplen con la ley, y restableciendo en sus derechos a los ciudadanos perjudicados?

Los venerables varones de la diésta Témis no se han enterado aún de esta parte del problema. Ni se enterarán, que es lo peor.

Este es, pueblo, la justicia que te sirve el régimen capitalista. Los jueces interpretan la ley, y muy seriamente resuelven lo que corresponde con arreglo a derecho. Y donde digo, digo, no digo digo, que digo Diego, y que los delincuentes, que son dos, el corruptor del cuerpo electoral y el ministro que no resolvió en el plazo legal el expediente, y siguen sin resolver otros muchos de la misma naturaleza, faltando a la ley, gozando de libertad y se reparten actas de concejales, diputados, senadores y grandes puestos en la política y en la propia magistratura.

Y esto continuará así hasta que el pueblo quiera.

### Nuevas Sociedades

En Aroche (Huelva) se ha organizado una Sociedad obrera titulada «El Alba», cuyo reglamento ha sido aprobado recientemente merced a las gestiones de la minoría socialista parlamentaria.

Estos compañeros se han dirigido a la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista mostrando su identificación con nuestros ideales y reclamando su apoyo para celebrar en Aroche un acto de propaganda.

Al saludar a los nuevos luchadores, les deseamos grandes aciertos en su labor, que sólo a fuerza de constancia podrá ser fructífera.

### Lógica autoritaria

SANTANDER, 27.—El director de «Higiene y Cultura», órgano de los empleados municipales, ha sido procesado por la publicación de un artículo en que se dobla de la pema impuista al concejal socialista Antonio Vayas.

También lo han sido otros tres colaboradores del mismo periódico.

El alcalde ha suspendido de empleo y sueldo al primero. El otro concejal socialista, que aún no le han echado, pedirá explicaciones en la próxima sesión, por escrito en caso de injusticia.

Y es evidente. Un empleado fué procesado por supuesto delito de escarnio a la religión, y no fué suspendido.

Además, en el Ayuntamiento prestan servicio dos empleados, de matiz conservador, que tienen mala nota en su historial.

Uno, por malversador de fondos del Cuerpo de la guardia municipal, y el otro, por robo del cáliz de la catedral y falsificación de firmas. A éste se le ha dado un cargo de gran importancia.

No vemos la lógica racional, y si se notan ansias de persecución.—Vasay.

### Comités y Directivas

AROCHE.—Constituida legalmente la Sociedad obrera «El Alba», su Junta Directiva ha quedado formada por los compañeros siguientes:

Agustín Carquesa, presidente; Francisco Méndez, vicepresidente; Manuel García, tesorero; Rafael Domínguez, contador; Antonio Domínguez, secretario; y Manuel Sancha, Antonio Díaz, Antonio Delgado, Rafael Rodríguez y Clemente Castilla, vocales.

### Acción Obrera

ARTE DE IMPRIMIR.—Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria el próximo jueves, 1.º de diciembre, a las ocho y media de la noche, en el salón-teatro de la Casa del Pueblo, para fijar la actitud de la Asociación ante el conflicto que mantiene la Sociedad de Obreros Encuadernadores.

Dada la importancia y trascendencia de esta asamblea, se ruega a todos los asociados la puntual asistencia.

Se advierte a los asociados la necesidad de llevar la tarjeta de identidad, tanto para las votaciones como para la entrada en el local.

VIDRIEROS-FONTANEROS.—Ayer tarde se reunió en el salón grande de la Casa del Pueblo la Sociedad de Obreros Vidrieros-Fontaneros.

Después de leída y aprobada el acta anterior, se leyeron las cuentas, siendo aprobadas.

La Comisión de despídidos dió cuenta de algunos casos de incumplimiento del pacto, y con este motivo se presentaron

## PARA LOS MINEROS DE RIOSA

TURON, 28.—Como estaba anunciado, el día 20 nos encontramos a Riosa para tomar parte en un mitin organizado por el Comité del Sindicato Minero.

En Parterfer nos unimos al corresponsario Santiago Alvarez, de Oviedo. Los dos nos pusimos en marcha hacia Riosa. ¡Qué caminos más intransitables! Creo sea Riosa el pueblo de peor comunicación de Asturias. Ni carretera ni un mal camino vecinal.

En La Voz nos reunimos al compañero Ramón G. Peña, y juntos los tres, seguimos hacia Riosa. En la hora y media larga que nos llevó de camino, el compañero Peña nos fué contando lo que en los años del 13 al 16 fué la organización obrera en Riosa. El compañero Ramón estuvo en este pueblo desempeñando la honrosa profesión de maestro de escuela desde 1913 a 1916.

Por la competencia y el celo que nuestro compañero demostró consiguió un verdadero éxito. La mayoría de los que fueron alumnos de Ramón hoy están estudiando una carrera: unos para médicos, otros para capataces de minas, otros para peritos mercantiles; es decir, a todos los preparó. No solamente se concretó a esta labor, sino que hizo más también. Con la ayuda de otros compañeros organizó una fuerte Sección minera, una Agrupación Socialista, una Cooperativa y la Mutualidad Obrera.

Obligado Peña a formar parte del Comité del Sindicato Minero Asturiano, tuvo que ausentarse de Riosa.

—Cuando me ausenté—nos decía Peña—de este pueblo teníamos aquí una buena organización. Hasta conseguimos apoderarnos del Ayuntamiento.

—¿Qué pasó después?—le preguntamos.

—Nada. Que al poco tiempo todo se vino abajo. Sólo se sigue sosteniendo la Sección minera y la Cooperativa, y no tienen vida próspera.

A estas afirmaciones de Ramón asentía un compañero de Riosa que nos acompañaba.

—Es verdad, Ramón. No supimos, no fuimos capaces de proseguir la obra que tú nos dejaste preparada.

Ensimismados en esta charla llegamos al pueblo. La gente salía de misa, y el mitin iba a celebrarse junto a la iglesia.

Celebramos el mitin, y a su terminación observé con sentimiento que era verdad todo cuanto Peña nos decía relacionado con el carácter frío, apático, de los obreros de Riosa en las cuestiones de la organización obrera. Allí hemos visto los graos recuerdos que de Ramón se tienen. «Pero—nos decíamos nosotros a aquellos trabajadores—¿cómo no persistís con firmeza para fortalecer la Cooperativa, la Escuela, la Agrupación Socialista y la Mutualidad?»

Mineros y labradores de Riosa: Tenéis que cambiar de conducta; es necesario, hoy más que nunca, hagáis fuerte toda la organización obrera, que en la actualidad tenéis abandonada, sin que para ello tengáis causa que lo justifique. La lucha de los obreros no es de momento, circunstancial, tiene que ser permanente, sin desmayar un momento en la obra de nuestra emancipación. Tenéis que procurar dar más vida a los periódicos obreros. En Riosa deben venderse cien ejemplares de EL SOCIALISTA y doscientos de «La Aurora Social». Si tenéis en cuenta esto que os digo, pronto notaréis los beneficios.—C. Barbón.

### Huelgas en Madrid

LOS ENCUADERNADORES

Por haber finalizado el plazo dado a los patronos para la aceptación de las bases, sin que éstos las hayan aceptado, ayer se declaró la huelga de obreros encuadernadores, siendo unánime el paro.

Según nuestras noticias, ayer mismo firmaron varios patronos, y parece que esta noche o mañana se reunirá la Patronal para tratar del conflicto.

Los obreros muestran gran confianza y optimismo en cuanto al resultado del movimiento.

### De propaganda

LA CAROLINA, 29.—El pasado sábado hemos tenido la satisfacción de saludar al valiente propagandista camarada Trifón Gómez, secretario de la Unión Fervorista, que ha venido a esta con el objeto de dar una conferencia a los compañeros ferroviarios, y aprovechando su estancia, la Federación de Sociedades Obreras convocó a un mitin, en el que ha tomado parte el compañero Trifón Gómez.

Los trabajadores de La Carolina han quedado muy satisfechos de oír la elocuente palabra del citado compañero, como asimismo de los razonados consejos que nos ha dado.—C.

### Comités y Directivas

AROCHE.—Constituida legalmente la Sociedad obrera «El Alba», su Junta Directiva ha quedado formada por los compañeros siguientes:

Agustín Carquesa, presidente; Francisco Méndez, vicepresidente; Manuel García, tesorero; Rafael Domínguez, contador; Antonio Domínguez, secretario; y Manuel Sancha, Antonio Díaz, Antonio Delgado, Rafael Rodríguez y Clemente Castilla, vocales.

### Acción Obrera

ARTE DE IMPRIMIR.—Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria el próximo jueves, 1.º de diciembre, a las ocho y media de la noche, en el salón-teatro de la Casa del Pueblo, para fijar la actitud de la Asociación ante el conflicto que mantiene la Sociedad de Obreros Encuadernadores.

Dada la importancia y trascendencia de esta asamblea, se ruega a todos los asociados la puntual asistencia.

Se advierte a los asociados la necesidad de llevar la tarjeta de identidad, tanto para las votaciones como para la entrada en el local.

VIDRIEROS-FONTANEROS.—Ayer tarde se reunió en el salón grande de la Casa del Pueblo la Sociedad de Obreros Vidrieros-Fontaneros.

Después de leída y aprobada el acta anterior, se leyeron las cuentas, siendo aprobadas.

La Comisión de despídidos dió cuenta de algunos casos de incumplimiento del pacto, y con este motivo se presentaron

## DEL CONGRESO MINERO

Las proposiciones, que después de ser discutidas fueron desechadas.

Después se presentó otra proponiendo que el compañero que infrinja el pacto, no avisando su despido con ocho días de anticipación, como dicho pacto determina, se le impondrá un correctivo de 25 pesetas y suspensión de sus derechos de voz y voto en las asambleas durante seis meses.

La Directiva dió cuenta de varios casos de compañeros que habían infringido los acuerdos de la colectividad, y se acordó imponer a Vicente Dávila, por haber incurrido en varias faltas graves, un correctivo de 250 pesetas.

CERRAJEROS.—Ayer se reunió en el teatro de la Casa del Pueblo la Sección de Cerrajeros, afecta al Sindicato Metalúrgico «El Balmatir», para tratar de unas peticiones de mejoras.

Después de amplia discusión se acordó que el Comité del Sindicato estudie la cuestión y volver a reunirse el próximo domingo.

### Reuniones para mañana

REUNIONES PARA MAÑANA.—En el salón-teatro: De seis de la tarde a diez de la noche, Sindicato de la Madera.—En el salón grande: A las seis de la tarde, Vidrieros-Fontaneros; a las diez de la noche, Dependientes de Comercio.—En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Relojeros.

### Agrupación Socialista Madrileña

Ayer continuó la asamblea de la Agrupación Socialista Madrileña.

Después de aprobada el acta de la anterior, el compañero Vicente Barrio dió cuenta de las gestiones de los diputados provinciales, explicando detalladamente la intervención que tuvieron en la elección de presidente de la Diputación. Fué aprobada por unanimidad.

Julán Besteiro dió cuenta de la gestión de los diputados a Cortes, relatando la actuación de la minoría parlamentaria socialista en la cuestión de los presos gubernativos, añadiendo que se está ejerciendo una presión constante, presión que continuará hasta tanto se consiga que no haya ningún preso gubernativo.

Saborit amplió lo manifestado por Julán Besteiro, exponiendo la labor que se hace en EL SOCIALISTA, encaminada al mismo fin expuesto por el compañero Besteiro.

Fué aprobada la gestión de los diputados a Cortes, así como la de los concejales.

La Comisión de conflictos manifestó que había dos pendientes de acuerdo, y por este motivo se acordó aplazar la discusión de los mismos.

Se dió lectura a una carta del Sindicato Médico rogando se tuviese en cuenta el nombre de un compañero de dicho Sindicato, que a la vez pertenece a la Agrupación, para el nombramiento de candidatos a concejales, por entender que dicho compañero desempeñaría bien el cargo de concejal, acordando la asamblea, de acuerdo con el criterio del Comité, contestar al Sindicato Médico manifestándole que ya no es posible atender la indicación por estar elegidos los candidatos, y a la vez exponerle las normas del Partido para estos casos.

Se leyó otra carta, del compañero Jacobo Castro, haciendo renuncia de su nombramiento de candidato a concejal, y fundamentando su renuncia.

Se acordó facultar al Comité para que se entrevistase con dicho compañero y tratase de disuadirlo.

Se leyó una proposición de los compañeros Blázquez, Juan Rojo y José Castro, encaminada a aumentar la venta de EL SOCIALISTA, a cuya proposición iba unida una ampliación del compañero Juan Rojo.

Discurtida esta ampliación o enmienda, fué desechada, aprobándose la proposición.

Se facultó al Comité para que éste nombre sus compañeros que estime oportuno para los trabajos de propaganda y reorganización.

Se acordó celebrar un gran mitin para protestar contra la elevación de las tarifas de tranvías y tratar de otros asuntos.

Con este motivo los compañeros Cordero y Alvarez Herrero hablaron del síndico que se ha hecho por parte de algunas prensa alrededor de la subida de tarifas para el vecindario, y que tratan en el salón del Ayuntamiento los concejales socialistas, y por esta razón conviene dar mitines, para que el público se entere bien.

Pusieron de manifiesto el propósito de la Empresa de poner en práctica la subida de tarifas a primeros de diciembre, a cuyo efecto está procurando la misma, por varios medios, evitar que en los días en que se empiece la nueva tarifa no haya faltas de fluido.

Explicaron también de qué manera la Empresa subirá las tarifas en muchas líneas en las que no se aumenta el material, que es el taparrabos de la subida, citando el caso concreto del tranvía número 14, que va en parte por la línea del número 3.

El tranvía número 3, que hace el recorrido Quevedo-Sol-Salamanca, será aumentado el servicio en cuatro coches.

Con este motivo, que es una burla sangrienta al vecindario, se eleva la tarifa en el recorrido Sol-Quevedo. Y como el número 14 hace también este recorrido, la Empresa dice que, como no puede haber en la misma línea dos tarifas distintas, eleva también la del número 14, sin que haya siquiera el indecible taparrabos del aumento del servicio.

A propuesta del compañero Manuel Cordero se acordó felicitar a la minoría parlamentaria socialista por su actuación en el debate de Marruecos; protestar contra la guerra; pedir la repatriación de los soldados, y solicitar una vez más el restablecimiento de las garantías constitucionales.

Se acordó dirigir una circular a las colectividades socialistas y obreras, con el fin de que contribuyan a la edición de una Memoria de la Tenencia de alcaldía de la Inhuesa.

Por último, se eligió a los compañeros Manuel Cordero, Alvarez Herrero y Fernández Quer para que internamente se empueren los cargos vacantes en el Comité, por hallarse presos los compañeros que los desempeñaban en propiedad, quedándose reservados dichos puestos a estos compañeros presos.

A la salida del local varias compañeras de la Agrupación Femenina hicieron una colecta en favor de la compañera Dolores Gómez, presa en Alcalá de Henares, y que, como saben nuestros lectores, se halla enferma.

## Sangrienta colisión en Gallarta

Parece, por las referencias que circulan en la prensa, que el Congreso minero convocado en Gallarta comenzó con incidentes bien lamentables, que han producido sangrientas consecuencias.

El espíritu de hostilidad hacia los elementos afectos a la Unión General de Trabajadores quedó exteriorizado al examinarse las credenciales de las Secciones, queriendo imponer los comunistas su criterio de que no fuese admitida la representación de Secciones como las de La Arboleda y San Salvador del Valle, entre otras, que se dijo estaban atrasadas en el pago de sus cuotas.

Tal actitud dió motivo a que se retirasen las Secciones que constituirían la mayoría del Congreso para evitar un choque con los comunistas, dada la posición de intransigencia en que éstos se habían colocado.

Sin embargo, la colisión se produjo en las inmediaciones de la estación de Ortuella, donde fueron objeto de una agresión los delegados socialistas que regresaban a sus localidades. Los tres heridos más graves a consecuencia del disparo de arma de fuego lo fueron Víctor Urresti, Joaquín Lizar e Isaías Lara, que fueron trasladados al hospital de Bilbao.

Hay otros heridos de menor importancia, pues la colisión se generalizó acometiendo los obreros de ambos bandos durante algunos momentos.

Se dice que el hecho fué una sorpresa contra los socialistas, entre los que resultó el mayor número de víctimas.

El Congreso siguió sus tareas, con la sola presencia de los comunistas, cuyas resoluciones fueron aprobadas sin discusión.

Esperamos a recibir referencias directas de lo ocurrido para informar sin las reservas que nos acogemos por telegramas que han circulado por la prensa.

### Congreso provincial obrero en Cáceres

CONVOCATORIA

Una vez recibidas en la secretaría gran número de contestaciones a la consulta hecha por este Comité sobre la conveniencia de celebrar el II Congreso en Cáceres, en la sesión celebrada el jueves último, se acordó convocar a todas las Sociedades obreras pertenecientes a esta Sociedad para la celebración del II Congreso, que se celebrará en la Casa del Pueblo de Cáceres, Omo, 9, los días 9 y siguientes del próximo mes de diciembre, en donde se tratará el siguiente orden del día:

Primero. Constitución del Congreso.

Segundo. Examen y aprobación de las cuentas.

Tercero. Gestión del Comité.

Cuarto. Reformas del reglamento.

Quinto. Táctica a seguir en el sucesivo por la Federación provincial Obrera de Cáceres.

Sexto. Asuntos urgentes.

Séptimo. Proposiciones de las Secciones.

Octavo. Elección del Comité.

Noveno. Clausura del Congreso.

Las credenciales las presentarán los delegados desde el día 8, a las siete de la noche, en la secretaría de la Federación, sita en la Casa del Pueblo, Cáceres, 4 de noviembre de 1921.—Por el Comité: José Atero, secretario.—Antonio Canales, presidente.

### Advertencias importantes

La Comisión dictaminadora de credenciales la formarán los cinco primeros delegados que se presenten. Las credenciales de estos cinco serán examinadas por una subcomisión, formada por los tres primeros delegados cuyas credenciales apruebe la Comisión.

Cada Sección, según dispone el artículo 32 de los estatutos, nombrará un delegado directo de su seno que le represente, y si alguna, por excepción, no pudiera nombrarse, será conveniente que se avisase con la Sociedad del pueblo más próximo a fin de enviarle entre las dos.

En ningún caso podrá un delegado representar más de dos Secciones federadas.

Si alguna votación se llevara a cabo por el número de representantes, ninguna Sociedad podrá votar por mayor número de socios que los que haya dado a la Federación en el pago del último trimestre.

### A todos los trabajadores

los adquirir el Formulario Vegetal de los doctores J. Poch y Noguer, como consultor de las familias para todos los casos comprendidos en la Medicina doméstica.

Se adquiere por el precio de diez pesetas, elegantemente encuadernado, en la librería de Chena, Atocha, 145, apartado 514, MADRID.

### B. Sanrigoberto

Accesorios, Garaje, Talleres para automóviles. Despacho: calle de Manuel Silveira, 16. Teléfono 4173.

### Torrent y Compañía

Impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

### CHAMPAN LUMEN

BOBESAS BILBAINOS

### Funciones para mañana

ESPAÑOL.—A las diez, Reinart después de morir.

CENTRO.—A las cinco y media, El alcalde de Zalamea, recitado de poesías por don Ricardo Calvo y el baile argentino «El Pericón».—A las diez y media, Tierra baja.

ESLAVA.—A las seis, En capilla y despedida del maravilloso espectáculo Escuela de danza de Loie Fuller (programa nuevo).—A las nueve y tres cuartos, Don Juan de España.

APOLO.—A las seis y a las diez, La flor del camino y El mal ángel.

COMICO.—A las seis y media, La costilla del prójimo y La bolsa o la vida.—A las diez y cuarto, El malvido querer (estríno) y La costilla del prójimo.

FIUENCARRAL.—A las seis, El zapatero y el rey.—A las diez, Las sombras vivien.